
 SOCIETE DES AMIS DE SAINT-SYLVESTRE ET 

DE L’ABBAYE DE GRANDMONT 

Compte-rendu de l’Assemblée Générale Ordinaire du 19 août 2023 

 

Le 19 août 2023, à 17 heures, dans l’église de Saint-Sylvestre, s’est ouverte l’Assemblée Générale (AG) de 

la Société des Amis de Saint-Sylvestre et de l’Abbaye de Grandmont (SASSAG). 

Etaient présents 36 membres qui ont pu prendre part aux délibérations de cette AG et 25 pouvoirs avaient 

été transmis. 

François Mougnaud, notre Président a accueilli les nombreux adhérents qui ont pu être présents. Il a 

remercié la Mairie de Saint-Sylvestre pour son aide logistique et son intérêt pour notre association, les 

membres du bureau ainsi que les personnes qui ont participé activement à la vie de l’association pendant 

l’année 2022.  Il n’a pas omis Monsieur le Professeur Philippe Racinet, pour son travail, extrêmement 

« productif », qui s’est déroulé pendant ce mois de juillet avec une équipe d’archéologues dynamiques, 

Jean-Paul Morlier, son très efficace bras-droit, Bernard Jusserand pour son implication en particulier dans 

le projet « Grandmont et son Trésor en Limousin », les différents conférenciers pour leurs présentations 

de l’histoire de l’Abbaye sur des thèmes spécifiques, aux visiteurs du site, sans oublier le travail de 

secrétariat-responsable informatique de Dominique Valleton ainsi que le suivi et la tenue de la trésorerie 

assurés par Céline Chevin.  Il n’a pas oublié tous les autres membres qu’ils appartiennent au conseil 

d’administration ou non qui ont activement participé aux différentes activités de l’association, en 

particulier, l’entretien du jardin de l’Abbaye et les travaux de débroussaillage.  

Il a ensuite détaillé le programme de cette réunion et précisé que chacun des membres du Conseil 

d’Administration élargi allait présenter son activité. Un diaporama a permis aux membres du bureau et 

aux personnes associées de présenter leurs activités au cours de l’année 2022 et du début de 2023. 

 

Céline Chevin, Trésorière, a présenté les comptes de l’association pour l’exercice 2022 : 

▪ Le résultat d’exploitation de l’exercice 2022 est positif.  

▪ En terme de recettes, vos cotisations ont été de 6 428 €, la vente des livres a représenté 306 €. Votre 

intérêt pour la SASSAG, a permis ces bons résultats. 

▪ Dans le cadre des dépenses, les frais de débroussaillage et d’entretien ont été de 1 264 €, pour des 

travaux de terrassement assurés par l’entreprise Nicolas Boulestin de Cloud. Les frais de publicité 

se sont élevés à 300 € (frais dus, pour une large part, aux Journées Européennes du Patrimoine), les 

frais divers se sont élevés à environ 800 €. 

▪ A titre indicatif, pour l’année en cours, à ce jour, 73 personnes ont cotisé pour un montant de 3 845 €. 

▪ Un don de 10 000 € pour la reconstruction du mur sud a été reçu. 

▪ 1 440 € et un don de 750 € ont été réunis pour la mise en 3D de l’abbaye. 

Les comptes de l’exercice 2022 ont été approuvés à l’unanimité. 

Le conseil d’administration a proposé de porter la cotisation de base qui était à 10 € depuis de très 

nombreuses années à 20 €. 

Cette proposition a été approuvée à l’unanimité. 

Dominique Valleton, Secrétaire, a mentionné son activité de gestion du site sassag.com, la continuation 

de la lettre trimestrielle d’informations « SASSAG Informations », 15 lettres publiées et  de la publication 

de « Chroniques de la SASSAG », document de 2 ou 3 pages sur différents thèmes relatifs à Grandmont (4 

publications). La fréquentation du site s’établit en moyenne mensuelle à plus de 580 visiteurs au cours de 



l’année 2022 (300 en 2019, 460 en 2020, 580 en 2021). La première partie de l’année 2023 fait apparaître 

une moyenne mensuelle de 600 visiteurs pour 810 visites. Il mentionne la refonte de la page d’accueil et 

la mise en place de deux éléments d’information : « Le journal du mur » et « Le journal des fouilles ». 

Le Président, François Mougnaud présente, en photos, les actions réalisées dans les différents domaines, 

il expose le travail d’entretien difficile du site mené par l’équipe des débroussailleurs, en particulier pour 

préparer les zones de fouilles.  Les actions réalisées cette année sont : 

▪ L’abattage de 7 arbres menaçants ou gênants pour la poursuite des fouilles. 

▪ L’entretien-débroussaillage du site. 

▪ L’entretien du jardin. 

▪ Le recueil d’informations relatives au Trésor de Grandmont avec la perspective de réaliser des 

circuits de découverte. 

▪ Les journées de visites, conférence et randonnée, ainsi que les Journées Européennes du 

Patrimoine. 

▪ Le démarrage de la réfection du mur sud en 2023 et les projets de valorisation.  

Le rapport moral a été approuvé à l’unanimité. 

 

Bernard Jusserand, notre représentant au comité scientifique, décrit le projet de circuit(s) du trésor, ainsi 

que les contacts favorables avec les mairies du Limousin dépositaires d’éléments du Trésor. Il présente le 

prototype des affichages proposés. Enfin, il effectue un compte-rendu succinct de la visite de la collégiale 

de Saint-Junien (découverte de l’autel du XVIIIe siècle et de stalles provenant de Grandmont), de la croix 

de Gorre et de la celle grandmontaine d’Etricor (commune d’Etagnac, Charente), organisée par ses soins, 

ainsi qu’une étude relative à la dispersion des reliques. 

Gilles Valleton a présenté l’activité des visites et conférences. Cette année, quatre conférenciers se sont 

partagé les visites de 107 personnes, à ce jour.  

Jean-Paul Morlier a présenté l’activité du comité de valorisation. Les quatre objectifs de ce comité ont été 

explicités, ils concernent la mise en valeur et la sécurisation des vestiges, la poursuite des fouilles, 

l’aménagement futur du site, le développement du tourisme culturel. Il a également évoqué le chantier 

actuel de rénovation du mur sud. 

Philippe Campagne (architecte) a effectué une présentation très complète du travail de restitution des 

plans en 2D sur la base du rapport Naurissart, complété et amendé grâce aux résultats apportés par les 

travaux de fouilles. Cette année, grâce à des dons, la reconstitution de l’abbaye en 3D a pu être menée. 

Les diapositives de ces représentations 3D ont séduit les adhérents présents par le réalisme obtenu. 

Le Professeur Ph. Racinet ayant effectué une visite-commentée du chantier de fouilles avant la tenue de 

l’assemblée générale, quelques photos représentatives de ce travail de fouilles ont été présentées pour 

les personnes n’ayant pu assister à la visite.  

L’AG a été clôturée par notre Président à 18h45. Il a remercié les personnes présentes pour leur 

implication dans l’association, a invité les participants à un pot et a rappelé la tenue d’un concert du 

Collegium Telemann, en l’église de Saint-Sylvestre, le soir même à 20h30, par des musiciens du 

conservatoire de Limoges. 

 

Secrétaire de séance et rapporteur  

 Dominique Valleton,        


